



Rapport d'activités 2022

Week-end de réflexion, 5-6 mars 2022

Comme chaque année, nous avons organisé un week-end de réflexion qui nous a permis de dégager les priorités pour l'année et de nous donner les moyens de travailler ensemble, entre paysan-nes et citoyen-nes. Cet évènement annuel est primordial, puisqu'il renforce la cohésion de notre mouvement. Pour cette édition, nous avons invité deux experts qui nous ont présenté la Déclaration de l'ONU sur les droits des paysan-nes et nous avons travaillé en petits groupes de travail sur des thématiques paysannes (politique & stratégie, prix rémunérateur, accès à la terre, etc.).

Renforcement de notre association & de notre réseau

Les années 2020 et 2021 ont permis la pérennisation du poste de coordination et l'implantation de notre association dans le paysage paysan genevois et sur la scène politique à travers nos évènements et diverses prises de position. 2022 a marqué une grande avancée dans le renforcement de notre réseau et de notre organisation interne. Nous avons notamment :

- repensé notre organigramme et notre gouvernance, pour renforcer la coordination, déchargé le comité d'une partie des dossiers courants et donné plus de fluidité aux réunions et plus de marge de manœuvre à la coordination
- augmenté le poste de la coordination à 30 % en renforçant les tâches de cohésion interne (liens avec les membres paysan-nes et citoyen-nes)
- créé un nouvel organe de gouvernance, le bureau, composé de 3 membres bénévoles pour 3 mois, et qui est chargé de seconder la coordination sur certaines prises de décisions hors comité
- organisé un comité spécial pour créer un plan stratégique pour les 3 années suivantes (2022-24), comportant les grands chantiers actuels de notre association. Cette étape marque une nouvelle manière de fonctionner qui permet d'ancrer notre association et les causes qu'elle porte sur un plus long terme et de déterminer les priorités
- respecté la cadence d'un comité toutes les 6 semaines (9 comités dans l'année), ce qui a permis une participation plus efficiente et sereine pour nos membres.

Nouvelles membres : En 2022, nous avons validé l'adhésion de 7 nouvelles structures paysannes : celles-ci représentent pour la plupart des fermes genevoises qui se sont lancées récemment et qui pratiquent l'agriculture paysanne ; nous avons également une association citoyenne qui nous a rejoint (grainothèque). Le nombre de nouvelles adhésions citoyennes se chiffre à une dizaine pour l'année. A titre de comparaison, en 2021 nous avons eu une augmentation de 23 membres citoyennes et de 3 nouvelles structures paysannes.

Prises de position politiques

Outre des soutiens et signatures diverses en lien notamment avec la Via Campesina et les luttes paysannes suisses et internationales, le MAPC s'est positionné à l'occasion de l'épisode de grêle dévastateur du mois de juillet 2022. Notre communiqué de presse, qui dénonçait l'inaction politique face au dérèglement climatique et notamment sur les conséquences lourdes à payer pour le monde paysan, a donné lieu à plusieurs articles de presse et une interview sur le plateau de Léman Bleu. Il a également permis aux fermes de notre réseau de s'apporter un soutien nécessaire en temps de crise et de se coordonner sur les futures actions à mener pour pallier aux situations météorologiques similaires qui vont s'intensifier à l'avenir.

Ensuite, nous avons marché contre les politiques néolibérales du système et leurs effets délétères sur l'agriculture mondiale lors de la manifestation anti-OMC du 11 juin et constitué un bloc paysanne-x-s pour la manifestation féministe du 14 juin pour redonner de la visibilité aux paysannes et personnes non-binaires, discriminées dans le monde paysan patriarcal traditionnel, ici et à travers le monde.

Siège du MAPC au sein de la nouvelle commission consultative pour l'agriculture de l'OCAN

Notre association a été approchée en début d'année pour siéger dans la nouvelle commission consultative pour l'agriculture, qui poursuit un travail de consultation et d'expertise au niveau institutionnel. Ce siège permet de renforcer les voix paysannes alternatives et engagées pour une agriculture paysanne et de transition écologique au sein de cette commission, aux côtés d'Uniterre Genève et de la FRACP. La commission a tenu sa première session au mois de novembre 2022. Marie Brault nous y représente.

Enquêtes du MAPC sur les conditions salariales et de vie

Impulsée par notre week-end de réflexion, nous avons lancé au printemps une enquête sur les conditions salariales et le droit à une vie digne pour les paysan-ne-x-s (cf. la Déclaration des droits des paysan-nes susmentionnée pour cette notion), enquête menée plus largement dans le cadre de la réflexion sur le prix rémunérateur et qui s'inscrit dans les campagnes actuelles menées par nos allié-e-x-s Uniterre et la FRACP. A l'automne, et suite à la situation économique alarmante de certaines de nos structures, nous avons lancé un deuxième sondage sur les marchés et la baisse généralisée de la vente directe paysanne dans le but de développer des outils de communication pour une campagne de sensibilisation en 2023.

Organisation d'événements et animations pour nos membres

Afin de renforcer notre cohésion et nos échanges sur des sujets politiques et agricoles, plusieurs événements ont été organisés au cours de l'été, notamment des repas populaires (Boulan), qui donnent une occasion informelle de manger à la ferme entre citoyen-nes et paysan-nes et un Café Paysan, organisé au Silure sur la thématique de l'élevage, en lien avec les votations du mois de septembre dernier. Une formation interne donnée par l'atelier paysan sur le logiciel libre Qrop, qui permet une planification des cultures maraîchères plus efficiente, a été proposée à nos membres en décembre 2021.

Processus de recrutement

Suite à l'annonce du départ de notre coordinatrice Lucie Buttex, nous avons mené un processus de recrutement d'octobre à décembre. Six candidatures ont été retenues pour les entretiens et ce sont deux paysans de nos structures, Ryan McNulty et Lionel Velas, qui ont été choisis pour reprendre le poste en binôme à 30 ou 40 % dès février 2023.

Participation à des événements extérieurs

- Présentation du réseau genevois de la souveraineté alimentaire dans le cadre de la Formation Autogérée en Maraîchage Ecologique (FAME) en février ;
- Participation à la fête des potagers urbains des Franchises (association Bariollée) en mai ;
- Participation à la soirée de durabilité de Collonge-Bellerive, pour faire entendre la voix des paysannes et mettre en avant les filières alimentaires en circuits courts, en avril ;
- Participations du MAPC aux Consultations du Grand Genève sur l'agriculture en mars, dans le cadre de l'étude Solagro commanditée par l'OCAN : étude « Afterre 2050 » de projections à 2050 en comparant l'impact des systèmes agricoles et alimentaires tendanciels et durables (régimes alimentaires améliorés) ;
- Action revendication au Carrefour des métiers en juin : obtention d'un stand pour représenter l'agriculture, pôle initialement non représenté parmi les stands de la manifestation ; initiative lancée par une membre citoyenne du MAPC et suivie par le comité ;
- Participation au Forum de l'Alimentation Durable organisé par le service Agenda 21 : table ronde tout public sur les modes de production, au mois de novembre.

Projets transversaux en collaboration avec d'autres organisations

- Projet de développement d'un outil de diagnostic paysan pour Genève (avec Uniterre, APRES et la Filière Alimentaire des Vergers (FAV), depuis l'automne ;
- Projet de paniers Locali (avec APRES & la FAV) : coordination pour les fermes genevoises.